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“Gabinete 
procrecimiento”

Señor Director:
¿Qué resultados puede mostrar el “Gabi-

nete procrecimiento” anunciado tiempo atrás
por el Gobierno?

NENAD MARKO YUKICH LORÉN

Red de Salud 
UC Christus

Señor Director:
Con profunda preocupación he leído los

juicios emitidos por la presidenta de la
Federación de Estudiantes de la Universidad
Católica en carta publicada ayer en relación
con la no realización de algunos procedimien-
tos en la Red de Salud UC-Christus, carta en
que cuestiona nuestra misión y nuestro
compromiso público institucional.

Nuestro compromiso, como Facultad de
Medicina y como Red de Salud, con el ideario
institucional de la Universidad se ha manteni-
do inalterable a lo largo del tiempo. Las
expresiones vertidas por la presidenta de la
FEUC demuestran un completo desconoci-
miento de nuestra identidad y misión univer-
sitaria. Justamente, siguiendo esta línea
nuestra Red de Salud UC Christus no otorga
un número muy menor de prestaciones en el
ámbito de la salud reproductiva, siendo estas
electivas y ampliamente disponibles en los
sistemas de salud público y privado.

En nuestra Facultad de Medicina y Red
de Salud asociada, UC-Christus, formamos
profesionales comprometidos con la vida y
la salud de las personas y practicamos una
medicina centrada en los pacientes y sus
familias. Este compromiso con la salud de
los chilenos, desde la medicina primaria
hasta los procedimientos de alta compleji-
dad, se manifiesta cotidianamente en cada
ámbito de nuestro trabajo, lo que queda
refrendado en el gran número de pacientes
de todos los sistemas de salud que mani-
fiestan predilección por nuestra Red y que
atendemos a diario, aportando soluciones
en múltiples circunstancias en que presta-
dores del sector público y privado requie-
ren de nuestra colaboración.

Como Facultad de Medicina y Red de
Salud UC Christus reiteramos el compromi-
so de servir a la vida y la salud de las
personas del país, siendo fieles a nuestro
sello desde la fundación de la institución: la
identidad católica.

DR. JAIME SANTANDER TORO

Director Médico Red de Salud UC Christus
Vicedecano de Asuntos Clínicos, Facultad de

Medicina P. Universidad Católica de Chile

Embajador 
en el Reino Unido

Señor Director:
El señor Andrés Montero J. (sábado) le

pide explicaciones al Gobierno sobre la
demora en asignar a un embajador en Gran
Bretaña. Concuerdo en que muchos obser-
vadores de la diplomacia chilena agradece-
rían que se restablecieran en el corto plazo
los vínculos al más alto nivel entre ambos
países. Sin embargo, cabe decirse que sí
hay un Chargé d’Affaires, quien ha logrado
conducir la misión y sostener la relación
bilateral en los estándares esperados por la
cancillería británica.

De las 188 embajadas presentes en el
Reino Unido, nueve están vacantes y otras
30 tienen solo encargados de negocios al
igual que Chile (entre ellas las de Uruguay,
Paraguay, El Salvador, Bolivia y Cuba). Si
bien la relación entre Chile y Gran Bretaña
es única, el premio de consuelo es que en
este interregno, el país no es el único en
tales condiciones.

DR. CARLOS SOLAR

Investigador senior, Royal United Services Institute

Carnet de
discapacidad

Señor Director:
Tomando como referencia una carta

publicada en agosto de 2023 sobre la
obtención del carnet de discapacidad para
un niño con autismo, yo llevo casi un año en
este trámite para mi hijo de 8 años con
síndrome de Down.

Los obstáculos han sido variados; la
inconsistencia en la información, la exigen-
cia de numerosos certificados y la demora
en las respuestas.

Subí todos los documentos requeridos,
pero mi postulación también fue rechazada
por falta del “Test Wisc”, no mencionado
como tal en los requisitos. El Compin no
supo darme una respuesta concreta sobre
quién y dónde realizarlo, así que averiguan-
do supe que solo lo realizan psicólogos
certificados, que tiene un alto costo y que
su objetivo es medir qué nivel de “inteligen-
cia” tienen los niños con alguna discapaci-
dad. En nuestro caso, ¿es necesario justifi-
car que nuestros niños tienen efectivamen-
te síndrome de Down, cuando solo con el
cariograma bastaría? Sometí a mi hijo a
este test y fue un desastre, porque es
árido, extenso y con preguntas obsoletas,
por lo que, a mi juicio, no traduce ninguna
realidad a la in/capacidad de los niños con
esta u otras condiciones.

En fin, con todas estas trabas y dificulta-
des para obtener esta credencial son muchos
los papás que desisten de este trámite por lo
complejo, caro y frustrante que resulta.
Entonces me pregunto, ¿cómo se va a tener
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un registro real de las personas con esta o
alguna otra condición? ¿Cómo se van a
lograr las políticas públicas necesarias para
avanzar en temas de apoyos y de inclusión?
¿Existe la responsabilidad en adecuar ciertos
criterios obsoletos y que, al no hacerlo,
perjudican a la población más vulnerable?

Somos muchas las familias que vivimos
desafiando un sistema tremendamente
ingrato en oportunidades laborales, salud y
educación.

ANDREA GOLDENBERG OYANEDEL

La verdad, 
aunque nos duela

Señor Director:
Habiendo transcurrido varios días, es

urgente que el Gobierno entregue una ver-
sión oficial del secuestro del exteniente
venezolano. De lo contrario, perderá la
confianza de una buena parte del pueblo
chileno y pagará un alto costo internacional.
Ya el segundo hombre del régimen venezola-
no, Diosdado Cabello, se dio un festín en la
televisión de Venezuela, ironizando sobre
Chile y su seguridad. Urge, en consecuencia,
que los chilenos y el mundo conozcamos, a la
brevedad, la verdad de lo ocurrido, aunque
nos duela. 

JORGE ANDRÉS RICHARDS

Periodista

Secuestro
Señor Director:
Más que secuestro, parece abducción.

MATÍAS SOMARRIVA

Presencia 
de Pedro Chaskel

Señor Director:
Tal como informó “El Mercurio”, el 20 de

febrero falleció, en Santiago, Pedro Chaskel,
quien fuera en vida una de las personas más
importantes de la historia reciente del cine
chileno.

En efecto, la vida de Pedro constituye en
sí una lección permanente de honestidad y
perseverancia, en pro de principios inclaudi-
cables con la verdad y la realidad de un país
al cual Pedro, nacido en Alemania, dedicó lo
mejor de su vida de hombre justo.

Pedro, hombre de sólidos conocimientos
del arte cinematográfico y de su estética, fue
reconocido y amado por sus discípulos a
largo de Chile y de América Latina. Su rigor
estético, su sobriedad, la austeridad para
ejercer su magisterio; será recordado por
generaciones de cineastas que aprendieron
en el rigor y la lucidez de un artesano que
forjó con sus propias manos la estética
inconclusa de un país que, alejado de los
grandes centros de producción industrial,
aspira, sin embargo, a narrar con fuerza
creativa su casi invisible historia cotidiana.

Como director de cine experimental de la
Universidad de Chile, abrió las puertas para
que aparecieran al amparo de la universidad,
cineastas como Helvio Soto, Raúl Ruiz,
Douglas Hübner, Aldo Francia, y una larga
lista en la cual, modestamente, me incluyo.
De su mano nació el movimiento del nuevo
cine chileno y los títulos como “El Chacal de
Nahueltoro”, “Batalla de Chile”, fundando en
los hechos la tendencia “documental-ficción”,
que ha dejado hasta hoy una profunda huella
en las imágenes y sonidos que de una u otra
forma caracterizan a nuestra cinematogra-
fía, con su carga de emocionalidad y búsque-
da permanente de un lenguaje que contribu-
ya a la identidad plural de una nación en
perpetuo movimiento.

Pedro sufrió el exilio. En los duros años de
la dictadura, alejado de su puesto en la
universidad, estuvo obligado a abandonar
territorialmente el país. Sin embargo, se lo
llevó consigo y prosiguió su tarea de cineasta
chileno en cualquier lugar del mundo donde
el destino lo condujera. 

Pedro no se quejó jamás. Estoico, de
pocas palabras, hombre de personalidad
fuerte, dedicó todas las horas de su vida al
oficio que amaba, estableciendo las estra-
tegias narrativas que le otorgaban vida a
la patria ausente.

Este fue Pedro Chaskel, que siendo niño
alemán tomó la decisión de ser chileno.
Aprendió el idioma, estudió arquitectura en
la Universidad de Chile, y un día decidió, en
el misterio del silencio, convertirse, para
nuestra fortuna, en cineasta chileno y
otorgarnos como legado la mirada del
cíclope y la formidable voluntad para
proyectar el tiempo.

MIGUEL LITTIN

Cineasta

Los médicos 
y la eutanasia

Señor Director:
Durante esta semana, varios expertos

han aportado sus argumentos por los
cuales consideran que no debe legalizarse
la eutanasia o porque no debieran los
profesionales médicos participar de ella.
Nosotras hemos ya expuesto nuestras
ideas contrarias y solo nos queda agrade-
cer la posibilidad de un diálogo respetuoso
con nuestros circunstanciales oponentes.

Sin dudas este tema suscita argumentos
valiosos que esperamos se puedan seguir
discutiendo con los distintos actores, no solo
del mundo médico y académico, sino que con
la sociedad en su conjunto. Creemos que este
intercambio de ideas podría trasladarse a

otros escenarios, para así escuchar las voces
de pacientes con enfermedades terminales,
puesto que ellos y ellas son el foco de nues-
tra real preocupación.

SOFÍA SALAS IBARRA

Docente investigadora en bioética, UDD

DANIELA ROJAS MIRANDA

Docente en Psicooncología y bioética, UDP

CONSTANZA MICOLICH VERGARA

Docente Universidad de Valparaíso

¿Dónde está 
el Estado?

Señor Director:
El viernes pasado el arzobispo de Santia-

go, Fernando Chomali, en su carta titulada
“Instinto de supervivencia”, expuso en modo
preciso la crisis de seguridad que los ciuda-
danos honestos padecen y que si el Estado
de Chile falla, el país estará expuesto a
populismos o dictaduras.

También otras personas escribieron una
carta titulada “No son solo malas noticias”. 

Monseñor Chomali se hace eco de lo que
obispos y comunidades eclesiales del norte
de Chile, de la macrozona sur y de comu-
nas de la Región Metropolitana, padece-
mos junto a la gente.

La diócesis de Melipilla es parte de la
Región Metropolitana. También el Puerto de
San Antonio, de la Región de Valparaíso.
¿Qué hemos padecido en estos últimos
tiempos? No es necesario hacer un elenco de
la actual delincuencia: secuestros de perso-
nas, niños asesinados, narcotraficantes que
se apoderan de las poblaciones y espacios
públicos.

El Puerto de San Antonio fue catalogado
por la ONU como principal punto de traslado
de la droga. 

En fin… ¿dónde está el Estado? Y ¿qué
hace el gobierno de turno? 

CRISTIÁN CONTRERAS VILLARROEL

Obispo de Melipilla

Convocatoria 
para feria del libro

Señor Director:
En carta de ayer a este medio, Pablo

Dittborn cuestiona la convocatoria de Pro-
Chile para una misión de mujeres editoras a
la Feria Internacional del Libro de Buenos
Aires (FILBA).

Quiero dejar absolutamente claro que
editores y profesionales hombres o mujeres
podrán participar en la delegación chilena en
la FILBA. El Ministerio de las Culturas, las
Artes y el Patrimonio hace un llamado
nacional amplio y ProChile —agencia de
promoción de exportaciones dependiente de
Cancillería— lo complementa convocando a
10 empresas editoriales y de narrativa
gráfica lideradas por mujeres, tal como
indican las bases publicadas en nuestra web.

Adicionalmente —a través de la Cámara
Chilena del Libro, Editoriales de Chile y la
Corporación del Libro y la Lectura, más las
tres Cooperativas de narrativa gráfica— se
invita a editoriales a enviar sus libros, a fin
de mostrar una oferta consolidada y diversa
de autoras y autores de Chile y una imagen
país de talento y riqueza cultural.

El proceso de selección es robusto, realiza-
do por profesionales con amplia experiencia
en la internacionalización de nuestra econo-
mía creativa (este año ProChile celebra 50
años trabajando en la internacionalización de
empresas). Ninguna empresa será elegida
solo por ser liderada por una mujer, sin tener
oferta exportable.

La Subsecretaría de Relaciones Económi-
cas Internacionales calcula que solo 27,9%
de nuestras empresas exportadoras son
lideradas por mujeres. Ante ello, ProChile
tiene entre sus pilares estratégicos promover
el comercio inclusivo y la participación
femenina, por los beneficios que trae para
toda la economía. Esta política data de 2016
y trasciende a los gobiernos de turno.

Finalmente, las oficinas de ProChile (en
particular la de este director general) están
abiertas al señor Dittborn y a quien pueda
tener dudas o ideas para mejorar nuestros
procedimientos y seguir creciendo en la
internacionalización de nuestras empresas y
la diversificación de nuestras exportaciones. 

IGNACIO FERNÁNDEZ

Director general de ProChile

Violencia 
en los estadios

Señor Director:
Recuperar el espíritu cívico y convocante

del fútbol es una urgencia y debe suponer
una prioridad para todos los actores involu-
crados. Devolver esta fiesta a las familias no
es solo un deseo, sino que un deber ético.

La violencia en los estadios, marcada
por lamentables episodios recientes en el
Estadio Nacional, requiere una respuesta
contundente y demuestra un agotamiento
de las medidas vigentes, pues la capacidad
de grupos violentos para interrumpir los
encuentros deportivos sin mayores conse-
cuencias señala una deficiencia grave en el
sistema vigente. La imposición de sancio-
nes leves a individuos claramente identifi-
cados perpetúa un ciclo de impunidad,
subrayando la ineficacia de las medidas
existentes. Es imperativo rectificar errores
y abordar la raíz profunda del problema.

Quienes hemos experimentado la violencia
en los estadios reconocemos que, dentro del
marco actual, no existen medios efectivos
para contenerla. Los encargados de la segu-
ridad carecen tanto de las herramientas

necesarias como de la autoridad para con-
frontar a los agresores. Soluciones como
realizar partidos a puerta cerrada o cancelar
eventos, si bien reducen riesgos, representan
un alto costo para el fútbol y no atacan el
núcleo del problema de la violencia. Además,
fortalece la sensación de impunidad con la
que actúan los violentos.

Observamos que en otros países se han
implementado estrategias de contención
efectivas que permiten el disfrute del fútbol
en un ambiente seguro.

Este llamado a la acción no busca propo-
ner una solución específica, sino instar a
todas las partes relevantes a asumir la
responsabilidad de preservar el fútbol como
un espectáculo seguro y disfrutable. Esto
incluye a legisladores que promulguen leyes
efectivas, autoridades públicas comprometi-
das con la normalización de los eventos
deportivos, la implementación adecuada de
nuevas tecnologías, el respaldo de los medios
de comunicación y, por supuesto, la coopera-
ción de todos los sectores vinculados al
fútbol, especialmente de las sociedades
anónimas que administran los clubes.

Nos encontramos en un momento crítico,
donde la violencia incrementa su presencia
en todos los ámbitos. Es hora de asumir
colectivamente la responsabilidad de erradi-
car la violencia en el fútbol y trabajar unidos
por un cambio significativo, sin estridencias
ni confrontaciones políticas que solo aumen-
tan la beligerancia y desvían la atención
hacia asuntos secundarios.

HÉCTOR HUMERES

Profesor titular Facultad de Derecho U. de Chile,
director de Azul Azul

ANDRÉS WEINTRAUB

Profesor titular Facultad de Ciencias Físicas y
Matemáticas U. de Chile, director de Azul Azul

Febrero cruel

Señor Director: 
Tras el lamentable accidente mortal del

expresidente Piñera, la conversación política
pareció orientarse hacia temas muy impor-
tantes para nuestra convivencia democráti-
ca; incluso el Presidente Boric reconoció que
se habían cruzado límites. Sin embargo, muy
pronto oímos declaraciones absurdas sobre
negacionismo y regresamos a la triste y
negativa realidad de una discusión cercana a
la de grupos bravos. Nos alejamos nueva-
mente de un debate de ideas sobre el futuro
de la sociedad chilena.

Febrero ha sido un mes cruel porque a las
terribles consecuencias de los incendios en la
Región de Valparaíso, la seguidilla de asesi-
natos de adultos, y más terrible aún de niños;
la trágica muerte de un dos veces Presiden-
te, se agrega la desconexión de buena parte
de nuestra élite de los temas importantes
para las próximas décadas. 

Qué lástima que el esfuerzo tan notable
que hubo en enero, con el Congreso Futuro,
no se quedara entre nosotros.

HUGO LAVADOS M.

Rector Universidad San Sebastián

Una postura hostil
Señor Director:
Que Chile siempre ha apoyado la solución

de dos Estados para dos pueblos (judío y
árabe palestino), en paz y con fronteras
seguras, debidamente acordadas por las
partes, no está en cuestión. El cambio en la
política exterior de nuestro país en esta
materia dice relación con romper el equilibrio
que siempre mantuvieron los gobiernos,
velando por no generar condiciones que
importaran el conflicto a Chile y preservando
la excelente relación histórica con Israel, la
que ha producido grandes beneficios para
nuestro país. Esto es lo que ha cambiado
radicalmente: se ha asumido una postura
hostil y abiertamente confrontacional. Ese es
el punto que releva el editorial del viernes de
“El Mercurio”. 

Las acciones del actual gobierno contami-
nan la relación entre las comunidades judía y
palestina en Chile, produciendo además un
inequívoco aumento del antisemitismo. 

La retórica y desafortunadas actuaciones
de este gobierno tienen consecuencias
directas para los judíos que hemos vivido
pacíficamente en estas tierras desde la
época de los primeros españoles. Sin embar-
go, las condiciones de seguridad para la vida
judía nunca se vieron tan afectadas. Es eso lo
que está en juego. 

Para retomar una relación internacional
fructífera, Chile debe contribuir a tender
puentes entre las partes, y no tomar partido
perjudicando enormemente tanto la búsque-
da de la paz como la sana convivencia en
nuestro país.

ARIELA AGOSIN

Abogada, presidenta de la Comunidad Judía de Chile

Una política que 
ha sido constante

Señor Director:
“La participación activa de Chile en el

conflicto Israel-Palestina ante la Corte de La
Haya es un cambio de una política de Esta-
do”: así resume su editorial del viernes el
alegato que Chile presentó ante la Corte
Internacional de Justicia. Nuestra represen-
tante denunció la ilegalidad de la ocupación
israelí de territorios palestinos, y el sufri-
miento que la población civil palestina, en su
mayoría mujeres y niños, padece hace más
de cuatro meses a manos de “Fuerzas de
Defensa” israelíes. Bombardean residencias,
hospitales y ambulancias, y bloquean el paso
de camiones portadores de alimentos, medi-
cinas, agua y combustible: paliativo mínimo

para lo que muchas autoridades indepen-
dientes juzgan como una catástrofe humani-
taria sin precedentes.

Su editorial se equivoca. Reivindicar el
derecho de Palestina a vivir en su propio
territorio, con fronteras delimitadas, ha sido
la política constante de Chile, bajo presiden-
cias de distinta ideología. Porque esa fue la
resolución de la ONU, reiterada innumerables
veces. Esa fue la posición ardientemente
defendida por el Papa san Juan Pablo II. Y
eso es lo que está clamando una considera-
ble mayoría de personas y naciones, horrori-
zadas por el hambre, destrucción, desespera-
ción e indefensión de millones de palestinos,
en Gaza y Cisjordania.

Su editorial olvida que los derechos
humanos, la dignidad de personas y pue-
blos, no tienen fronteras. Chile criticó el
ataque de Hamas a civiles. Tiene derecho y
deber de criticar al ejército israelí por sus
desmanes totalmente ajenos a las leyes de
la guerra. Chile no es antisemita ni anti-
Israel. Es portavoz del indomable anhelo de
toda persona y familia: vivir en paz, basada
en la justicia.

RAÚL HASBUN ZAROR

Administradores 
y realidad

Señor Director: 
Una carta de ayer hace referencia a la

excesiva cantidad de administradores, coor-
dinadores, encargados y operadores designa-
dos para la reconstrucción de los sectores
afectados por los incendios en la Región de
Valparaíso. Recomiendo a quienes han sido
designados para estar a cargo de la recons-
trucción que lean el reportaje central publi-
cado ayer en Sábado de “El Mercurio” sobre
la vigilia que hacen los damnificados por el
incendio. Testimonios duros, fuertes y doloro-
sos donde afirman que “acá estamos solos y
si no nos protegemos nosotros, nadie va a
venir a hacerlo”.

FRANCISCO SÓLANICH AGUIRRE

Por una consultoría
ambiental de calidad

Señor Director:
Como es de público conocimiento, en el

último tiempo se ha generado polémica
respecto de la calidad de las líneas de
base presentadas en el Sistema de Evalua-
ción de Impacto Ambiental (SEIA), elabo-
radas por empresas que no pertenecen a
nuestra asociación gremial, y que desacre-
ditan nuestro trabajo ante autoridades y
comunidades.

Al respecto, la Asociación de Empresas
Consultoras de Ingeniería de Chile A.G.
(AIC), que reúne a las principales empresas
consultoras de ingeniería del país, señala que
la situación expresada no representa el
trabajo de calidad que se realiza en nuestro
sector, donde comprendemos la exigencia y
rigurosidad del Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) y la relevancia de mantener
altos estándares de calidad al momento de
presentar los Estudios y Declaraciones de
Impacto Ambiental en el SEIA. 

Desde sus inicios, hace 55 años, la AIC ha
propiciado altos estándares profesionales, lo
que hemos transmitido a las autoridades
ambientales. En este sentido, somos fervien-
tes impulsores de fortalecer el registro de
consultores del SEA, de manera de asegurar
la aplicación de los más altos estándares de
calidad y ética en la consultoría ambiental.

Asimismo, la AIC está fomentando en
todas sus empresas socias la implementación
de un Modelo de Prevención de Delitos para
cumplir con la Ley 21.595 sobre delitos
económicos, los que incluyen delitos de
carácter ambiental. 

La AIC continuará realizando esfuerzos
por mantener estándares de excelencia en la
consultoría ambiental, con el fin de reforzar
la confianza de la sociedad en nuestro impor-
tante rol en la protección del medio ambien-
te y el desarrollo sustentable del país.

IVÁN RAYO V.

Presidente AIC

CARLOS BARRERA S.

Presidente Comité de Medio Ambiente AIC

Reactivar el centro
Señor Director:
Es noticia lamentable la deteriorada

situación del centro de Santiago. Como
asociación, propusimos a la alcaldía la idea
de que se permita, a partir de las 21 horas, el
libre estacionamiento en cualquier calle.
Seguiremos esperando esta u otras medidas
que recuperen el centro

JOSÉ IGNACIO ARAVENA

Vicepresidente ANETUR A.G.

Peso Pluma
Señor Director:
Las cosas caen por su propio peso.
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